



CONMOCION POR EL ASESINATO DEL LIDER DEL PP DE GUIPUZCOA

La portavoz de HB en el Ayuntamiento de San Sebastián condena el asesinato

«Como adversario político, debió ser combatido con armas políticas»

J. C. VILORIA/I. ZUBIRIA
BILBAO/SAN SEBASTIAN

La portavoz del grupo municipal de Herri Batasuna en el Ayuntamiento de San Sebastián, Begoña Garmendia, se desmarcó ayer

de la posición oficial adoptada por la mesa nacional ante el asesinato de Gregorio Ordóñez y, a título individual, manifestó públicamente su «total desacuerdo y el más firme rechazo a este acto». El parlamentario

navarro Patxi Zabaleta ha decidido aplazar la conferencia que sobre el futuro de la izquierda abertzale tenía previsto pronunciar mañana en el foro Galtzaundi de Tolosa, porque «no se dan las condiciones óptimas».

La concejala, que el mismo lunes expresó ante sus propios compañeros su discrepancia con el comunicado de Herri Batasuna, que había enmarcado el atentado «en la confrontación entre Hego Euskal Herria y el Estado español», decidió convocar una conferencia de prensa en el Ayuntamiento donostiarra. Poco después del paro simbólico de cinco minutos, Begoña Garmendia leyó un comunicado de cinco puntos en el que lamenta la muerte del dirigente del PP y expresa su desacuerdo y rechazo al atentado. Asimismo, se muestra contraria a la intervención armada en la lucha política, afirma que contribuye a reforzar al Estado y señala que es un paso atrás de cara al diálogo y la negociación.

La claridad y contundencia de Begoña Garmendia en el rechazo al atentado sorprendió ayer en medios políticos vascos, que lo valoraron como un gesto inédito y de mucho calado en una organización política donde la expresión pública de las disidencias es uno de los actos más criticados. Sin embargo, ningún dirigente de la coalición salió ayer al paso de las declaraciones de Begoña Garmendia y el propio portavoz parlamentario, Karmelo Landa, que compareció ante la Prensa en la Cámara vasca, pidió que no se le emplazara a valorar el gesto de su compañera.

Visiblemente afectada, la concejala de HB leyó su comunicado, en el que, además de plantear la necesidad de posteriores reflexiones más sosegadas sobre la muerte en atentado del teniente alcalde del PP, justifica su decisión de salir a la palestra «cumpliendo con lo que me exigen mi conciencia humana y mi dignidad política, no en mi calidad de portavoz del grupo de concejales de Herri Batasuna, pero sí en mi condición de persona y militante de HB con el ánimo de que contribuya a generar un ápice de esperanza en este panorama desolador».

Armas políticas

La concejala radical, que, según medios próximos al Ayuntamiento de San Sebastián había decidido no volver a presentarse como candidata en las próximas elecciones locales, realizó una valoración política del atentado que llega a cuestionar el núcleo de la estrategia terrorista, que define como «una intervención de carácter armado en el campo de la lucha político-institucional».

Explica Begoña Garmendia que «Gregorio Ordóñez era, probablemente, el adversario más contundente de cualquiera que fuese abertzale o progresista», pero añá-



Begoña Garmendia, en su comparecencia ante los medios de comunicación.

«Por conciencia y dignidad»

EL CORREO BILBAO

Las ideas más importantes recogidas en el comunicado de Begoña Garmendia son:

■ «Cumpliendo con lo que me exigen mi condición humana y mi dignidad política, no en calidad de portavoz del grupo de concejales de Herri Batasuna del Ayuntamiento de Donostia, pero sí en mi condición de persona y militante, me encuentro en la responsabilidad de decir lo siguiente, con el ánimo de que contribuya a generar un ápice de esperanza en este panorama desolador».

■ «Este hecho se presenta en el contexto de la investigación de la trama de los GAL y como mínimo supone un elemento distorsionante y contribuye a reforzar la posición del Estado y sus aparatos de Gobierno, cuestionada en los últimos me-

ses».

de a renglón seguido que «como adversario político debía ser combatido con armas políticas, y en el marco de una confrontación política».

Desde el plano de la coyuntura política, la concejala de HB también descalifica el asesinato porque, a su juicio, la coincidencia con la investigación de la trama de los GAL, «contribuye a reforzar la posición del Estado y de sus aparatos de Gobierno, seriamente cuestionada en los últimos meses». La discrepancia de Begoña Garmendia alcanza también los efectos del atentado sobre la salida dialogada o negociada y lo califica de «paso atrás».

A punto de finalizar la legislatura, la imagen de Begoña Garmendia en los ambientes políticos donostiarra había ido asocián-

dose a la de una concejala más caracterizada por su dedicación a los temas de gestión municipal que por su perfil puramente político. En estos mismos medios se considera a la edil de San Sebastián como una persona de talante pactista y representante de una sensibilidad moderada dentro de Herri Batasuna.

Distanciamiento progresivo

Abogada y secretaria del Ayuntamiento de Régil, mantuvo amistad con Iñaki Esnaola y también con la ex-dirigente de ETA asesinada María Dolores Catarain, Yoyes. En su entorno próximo se había ido detectando un progresivo apartamiento dentro del grupo de concejales radicales y síntomas inequívocos de que su estrella se había ido apagando. En su mo-

mento, aceptó encabezar la lista al Congreso por Guipúzcoa, sustituyendo al defenestrado Iñaki Esnaola, siendo a su vez sustituida por el dirigente de la mesa nacional de la coalición radical Rafa Díez Usabiaga.

Por otra parte, el parlamentario navarro Patxi Zabaleta, cuyas posiciones críticas se han plasmado en una ponencia alternativa a la oficial denominada «Erkide» (militante), suspendió ayer una conferencia que tenía previsto pronunciar mañana jueves. Zabaleta se negó en redondo a realizar declaraciones sobre el atentado que costó la vida a Gregorio Ordóñez, y se limitó a justificar el aplazamiento, hasta el 16 de febrero, «porque no es el momento más óptimo para hablar del futuro de la izquierda abertzale».

«Quería dormir tranquila esta noche»

EL CORREO SAN SEBASTIAN

La anunciada comparecencia de Begoña Garmendia despertó una expectación inusitada en los pasillos de un ayuntamiento repleto de periodistas y políticos con rostros serios y ojeros. La concejala, embarazada de siete meses, caminó con paso decidido, aunque muy nerviosa, hacia el salón de los espejos, donde aguardaban numerosos representantes de los medios de comunicación. Con una mano temblorosa que agitaba la hoja en la que había redactado el comunicado, la portavoz de HB desgranó uno a uno sus cinco puntos.

La conciencia y dignidad de Garmendia pudieron más que el cierre de filas con su formación, lo que le supuso recibir el agradecimiento y la felicitación de los ediles de EA, PNV y PSE-EE, testigos de la comparecencia. Con lágrimas en los ojos, la concejala radical se explicaba de esta forma: «He hecho lo que tenía que hacer para poder dormir tranquila». «Es lo que tenía que hacer», repetía. «Si no lo hubiera hecho, hoy tampoco habría podido dormir tranquila», insistió.

En el salón en el que Begoña Garmendia leyó su comunicado se encuentra el despacho municipal de Herri Batasuna, que permaneció cerrado a cal y canto todo el día. Durante la jornada de luto ningún otro concejal de la coalición abertzale se dejó ver por los pasillos del Ayuntamiento. Cuando finalizó la lectura de su escrito, la portavoz radical se vio obligada a repetir su alocución en varias ocasiones ante la insistencia de los representantes de los medios de comunicación.

Nerviosismo

«Lo he hecho por conciencia», admitió Garmendia con un punto de nerviosismo al concejal de EA Andoni Areizaga, quien después de escuchar su desmarque se acercó a ella y le dio un beso. «Lo que has hecho tiene una importancia extraordinaria para este país. Ojalá tenga su efecto interno», le comentó Areizaga.

Javier Olaverri, por el contrario, se mostraba bastante más escéptico sobre las posibilidades reales de evolución del mundo de la izquierda abertzale. «Hace quince años ya se produjo la dicotomía entre lo civil y lo militar, que hoy vuelve a repetirse con una crudeza mayor», recordó.

«¿Piensa usted dimitir?» le espetó una periodista a la portavoz de HB. «No me lo he planteado», se limitó a responder Garmendia sin ocultar su sorpresa por la pregunta. A pocos metros, los concejales populares, con los ojos hinchados por las lágrimas, deambulaban por el pasillo de la planta noble, entre el hall de Alcaldía y el despacho del PP, una oficina sólo separada de la desierta oficina de HB por una pared.



CONMOCION POR EL ASESINATO DEL LIDER DEL PP DE GUIPUZCOA

«Nunca es tarde para recuperar la compasión», dice el ministro Belloch

Montero afirma que ETA mató a Ordóñez para saber «quién sigue apoyándoles»

EL CORREO BILBAO

El ministro de Interior y Justicia, Juan Alberto Belloch, calificó de «acto significativo» la decisión de la portavoz municipal de HB de condenar el atentado contra Gregorio Ordóñez. «Nunca es tarde para recuperar la compasión», dijo Belloch quien, como otros dirigentes políticos, valoró positivamente el posicionamiento de la concejala abertzale. El ex-dirigente de HB Txema Montero cree que ETA asesinó a Ordóñez para comprobar «quién sigue apoyándoles».

El presidente de Gobierno, Felipe González, indicó que la concejala abertzale Begoña Garmendia condenó el atentado de ETA porque sintió «la misma repugnancia que han sentido tantísimos ciudadanos españoles» ante el crimen ocurrido en un restaurante donostiarra. «Al menos —apreció el dirigente socialista— hay alguien que se salva de todo esto».

A juicio del lehendakari José Antonio Ardanza, la decisión de la portavoz municipal de HB debe impulsar a otros responsables políticos de la coalición radical a romper con ETA. «Aunque desde dentro les acusen de traición, es el mejor servicio que pueden prestar a este país si realmente son nacionalistas», dijo.

Ardanza considera «francamente importante» la condena explícita dada a conocer ayer por Begoña Garmendia contra los métodos de la organización terrorista. En su opinión, la censura por el asesinato de Ordóñez debe convertirse en «un punto de referen-

cia para que otros muchos en HB tengan la misma valentía».

Para el presidente del Partido Popular del País Vasco, Jaime Mayor Oreja, la declaración de Garmendia responde a «un desmarque personal» de un cargo electo de Herri Batasuna respecto al atentado y a la posición oficial de la coalición radical. El dirigente conservador echó en falta, sin embargo, «un pronunciamiento oficial» de la mesa nacional de HB.

Txema Montero

El ex-dirigente de Herri Batasuna Txema Montero señaló ayer que ETA decidió asesinar a Gregorio Ordóñez para comprobar qué personalidades de HB se mantienen fieles a su estrategia. Para el abogado, el atentado contra el líder conservador donostiarra no constituye una sorpresa, porque los cargos políticos «eran un paso dentro de su ampliación del universo de enemigos» de la organización, sino que constituye «un test interno para ver quiénes siguen



Enrique Villar y María San Gil, testigos del asesinato, observan a la multitud congregada en Alderdi Eder.

EFE

apoyándoles».

En una entrevista concedida a Europa press, Montero opina que Ordóñez no fue asesinado por sus constantes críticas a la actividad terrorista, sino que se convirtió en objetivo de los etarras «por el mero hecho de ser un político». En el nuevo «universo de enemigos», ETA situaría a periodistas o personas significadas por sus reproches a la organización.

El ex-dirigente radical añade que la banda armada ha tratado con el crimen de San Sebastián de intervenir en el debate suscitado en torno a la reactivación del caso Gal, del que ha quedado al

margen. «ETA es la gran ausente», explica, y esta marginación ha convencido a la dirección etarra a convencerse de que «ya no son un aspecto principal del debate político». El atentado sería, por ello, «una forma de irrumpir en la escena para decir 'aquí estamos'».

De acuerdo con la teoría del letrado, ETA se niega a aceptar que el Estado es capaz de «autodepurarse» y castigar a los responsables del GAL o a los miembros de las Fuerzas de Seguridad del Estado condenados por torturas a los detenidos. El encarcelamiento de los presuntos organizadores del GAL demuestra, para Montero,

«el error de análisis» de los estrategas del autodenominado Movimiento de Liberación Nacional Vasco (MLNV).

El abogado explica, finalmente, que el entorno radical es tan monolítico que será imposible que dirigentes o simpatizantes de HB abandonen la coalición con declaraciones públicas críticas hacia los planteamientos oficiales. A su juicio, las voces discrepantes pueden optar por «marcharse silenciosamente» ante la imposibilidad de dar a conocer su opinión. «No va haber grupos de presión, porque eso sería considerado como una traición», concluyó.

BEGOÑA
Vendo piso, 3 dormitorios, salón comedor, 2 baños completos (el dormitorio principal con vestidor y baño), dos terrazas, 17.000.000 ptas. ☎ 4464561 Llamar de 11 a 1

LA VOZ de la ESPERANZA
4 100 111 **UN AMIGO QUE TE ESCUCHA Y ORIENTA EN TUS PROBLEMAS**

El menú lo encontrarás hoy en la página de **El Tiempo**

Los Precio'S INTELigentes
PC'S BILBAO. C/ M^a Díaz de Haro, 29. Tfno. 4414806
486 DX2-66: HD 340 Mb, 4 Mb RAM, VLB.....149.900
486 DX33: HD 340 Mb, 4 Mb RAM, VLB.....139.900
¡Otras configuraciones, visítenos!
Kits multimedia, consumibles, juegos, mobiliario de oficina
Estos precios no incluyen IVA

SI TIENES ESCLEROSIS MULTIPLE LA ASOCIACION PUEDE AYUDARTE
Teléfonos 475 30 59 BILBAO 27 07 49 VITORIA 25 97 90 LOGROÑO

SINDROME DE DOWN FEDERACION ESPAÑOLA DE INSTITUCIONES PARA EL SINDROME DE DOWN
Si desea recibir gratuitamente en su domicilio un ejemplar del Programa español de salud para personas con síndrome de Down y un ejemplar de la Revista Down, envíe sus señas a FEISD, C/ CALA BLANCA, 2. 07009 Palma de Mallorca.

ACABADA 1ª FASE (66 VIVIENDAS)
EN CONSTRUCCION LA 2ª (44 VIVIENDAS) que se entregará en Mayo de 1995

En CASTRO URDIALES a 15 minutos de Bilbao tiene una Urbanización completamente terminada. Visite nuestro piso piloto y se convencerá de sus ventajas

OCHARAN RESIDENCIAL

- Urbanización privada con amplias zonas verdes.
- Piscina y Cancha de Tenis.
- Pisos de 2 y 3 dormitorios con calefacción, suelos de madera y vidrio exterior con cámara.
- Garaje opcional.
- Facilidades de Pago. Hipoteca a 20 años

QUE NO TE LO CUENTEN VIVELO

GRUPO **PLACINSA**

2ª FASE ENTRADA Y RESTO A CONVENIR

Oficinas de información y venta en: CASTRO URDIALES • Oficina de Obra Tfno.: (942) 864481